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2012年1月，迪庆州文联出版发行的内
刊《卡瓦格博》刊登了香格里拉市第一中学
八年级10班陆子奇同学的一篇作文《高山
上的索玛花》。陆子奇是我的学生，这个14
岁的少年以纪实的手法叙述了自己的成长
经历，他用托物喻人的手法、质朴平实的语
言描述了他困迫的家庭背景，重重重压下的
父亲在现实生活中的挣扎、坚持和隐忍，痛
快酣畅地表达了自己对父亲的崇敬，也流露
出自己对命运的不甘和迷茫。动情的文字
引起了编辑部执行主编和大海老师的共鸣，
州文联与州作协的和欣、李贵明、扎西尼玛、
央金拉姆等作家、诗人、朋友纷纷向我询问
陆子奇的情况，这种关怀和鼓励使陆子奇更
加热爱写作，并开始投入到现代诗歌的创作
尝试中。在和大海老师的推荐下还发表了

“诗心少年陆子奇”主题系列诗歌。
同年深秋，我接到一个陌生人的来电，

他说他是在香格里拉旅行时，在所住的酒
店的杂志刊物架上发现了这本《卡瓦格
博》，读到了陆子奇的文章后深受感动，他
很心疼这个小作者，想力所能及地给这个
孩子关心、鼓舞和帮助，所以通过拨打杂志
内封页上的电话号码问到了我们的联系方
式。当时我觉得很意外，也很高兴，但也没
有太在意，因为我真的没有想到后来这个
陌生人真的会把他的爱心付诸行动。

那年12月，已经进入冬天的高原小城
更冷了，我们学校这一片成天刮着凛冽的
大风。有一天中午，我正在给陆子奇同学
送德育处发的被子，再次接到那位陌生人
的电话。他自称是中国科学院驻丽江玉龙
雪山冰川观测站的观测员，名叫何智，说他
带着几名丽江云大旅游学院的大学生来到
了香格里拉市第一中学，想见见陆子奇同
学。那是我第一次见到何智大哥，他穿着
橘红色的冲锋衣，戴着帽子，和蔼可亲的脸
上带着浅浅的笑意，让人觉得十分亲切。
他们是专程来看望陆子奇的。

我叫了几个学生一起带他们参观我们
的校园，在见到陆子奇的那一刻，他上前抱
了抱那个衣衫单薄的清瘦少年，红了眼
眶。和他们接触的过程中我了解到，何智
大哥组织了一批陕西籍的大学生志愿者捐
资捐物，自发帮扶贫困学生。他们为陆子
奇带来了御寒的冬衣，还给他买了学习用
品，分别时还拿了一些钱给陆子奇，和陆子
奇说了好多鼓励的话。从那以后，何智大
哥总是时不时地和我问起陆子奇的情况。

和何智大哥第二次见面是在丽江，他
说自己在玉龙雪山冰川观测点的工作就要

结束了，可能不久会回延安去，而且他的孩
子还小，长时间在云南工作忽略了家人，觉
得很愧疚。看得出他很忙碌。他还说会在
入冬前到德钦县一个学校去给那里的孩子
送捐助的物资。看得出他的精神和心灵都
很充实，他总想多做一些善事帮助别人。
在他的观念里，这个社会有很多人需要帮
助，需要被温暖、被看到，他说自己是一个
幸运的有一点能力的人，所以应该义不容
辞地去做一点事情……

2016年11月初，我通过微信朋友圈向
社会人士发起了一份捐款倡议，为我们学校
身患骨癌的寸志花同学募捐手术费和治疗
费。那些日子，何智大哥也在他的微信朋友
圈里不断地转发我们学校的倡议书，时刻关
注着我们的动向。不仅如此，他还发动身边
的同事、朋友捐款。他一再地叮嘱我不用把
这件事情公布出来，只要把钱实实在在地用
在生病的孩子身上就可以了。寸志花做完
手术后学习更加努力，以优异的成绩考上了
迪庆州民族中学，何智大哥在得知这一消息
后非常高兴，称赞道：“这个女孩了不起，没
有辜负大家的期望！”

我和何智大哥最后一次见面是他再次
来到香格里拉，要辗转到德钦去看望一个生
病的儿童。我们在吃饭时一直在聊学生和
教学，他说越是条件艰苦的地方就越是要重
视教育，只有知识才能扶助一个人和一个家
庭改变现状。后来，我们只是在微信上联
系，直到他回到延安也没再见过面。

自那以后，每年秋天我都会收到来自陕
西延安的包裹，那是他给我和我的家人寄来
的小米，他骄傲地说那是延安当地的特产，
金灿灿的小米看似平凡，却曾经养育了西北
人民，养壮了一支中国共产党自己的军队。
他叮嘱我说，工作忙要好好吃早点，小米粥
方便熬煮，经常吃可以养胃，对身体好，他还
说每年收了都会给我寄。之后一连好几年，
我都会在秋天收到何智大哥从延安寄来的
小米，沉甸甸的，足足够吃一年。不仅如此，
很多节日，他都会发来祝福的短信，向我和
我的学生们致以节日的问候。

最近两年，除了节日的时候发个问候，
我们很少联系，他也很少发朋友圈，也再没
给我寄过小米，我以为他很忙。今年 6 月
19日，我突然收到何智大哥的儿子何有为
的微信好友申请，我疑惑地通过后，却被告
知何智大哥已经到了癌症晚期，医疗上已
经没有任何手段了，只能努力维持生命。
何有为说是他父亲告诉了他我的联系方
式，托他转告我这个情况。

生命中充满了太多的无常，挫折和意
外填满了命运的沟壑。每当想到他在病床
上饱受病痛的折磨，想到他曾隔着遥远的
距离给予很多人温暖和帮助，而命运却不
能免去对一个好人的考验时，我非常难
过。我向我们班的同学讲述了我、我之前
的学生跟何智大哥之间的故事，同学们感
动得稀里哗啦，全班人哭成一片。后来我
们擦干眼泪，在黑板上画了一支红烛，写了
一些鼓励的文字，为何智大哥加油。我将
这个过程用视频记录下来，发给了何有为，
我们想通过这样的方式告诉何智大哥，他
发出的光与热曾经真真实实地照耀和温暖
过我们，无论是过去也好，现在或是将来也
好，他这个人和他做的事都会被记得。我
们这样一个小小的举动也让何智大哥打起
精神说他会好好活下去。

转眼到了中考那几天，何智大哥竟然
在微信上给我回复了两条信息，他像一个
战士一样在和病魔战斗。前段时间，我的
女儿复阳住院了，他还在微信上鼓励我，让
我别担心。他永远把温暖带给别人，痛苦
却自己扛。

然而病魔还是带走了这个善良无私的
好人。7 月 26 日下午，我收到了何有为发
来的信息，他说他父亲在今早6点走了，走
的时候很安详，请放心！我的心忽然咯噔
了一下，我坐在窗前，看着阴沉的天蓄满了
雨水，仿佛随时都会倾泻下来，眼泪止不住
地流。我一条一条地翻阅着对话框里的内
容，想努力寻找与何智大哥相关的故事情
节，可惜却是那么少，那么少。我只知道他
回到延安后仍然在资助贫困学生，好几位
大学生在他的帮助下完成了学业。

我努力回忆何智大哥的样子、说过的
话，在他的身上，我体会到一种很深的云南
情结。记得他说过，他去过中国很多地方，
但是没有哪个地方能像云南这样吸引他；他
说这世界上最美的事物就是雪山，特别是云
南的雪山，无论是玉龙雪山、哈巴雪山、白马
雪山还是梅里雪山，他都多次涉足过。我不
知道这些默默无闻的雪山曾经给了何智大
哥怎样的启示，让他在不长的人生里持续散
发正能量，我只知道何智大哥有着和白雪、
冰川一样纯洁坚韧的秉性，他让我发现高尚
和伟大的源头就是平凡的善意。

每一座雪山的顶上都会有太阳，有星月，
也会有厚厚的云层，只有光能让这个世界变
得暖和，也只有光能在海水、冰川和礁岩之间
闪烁熠熠的色彩。当风儿吹过雪山的时候，
我仿佛看到有一束光照在山顶上……

有一束光，照亮过我
● 陈红云
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犹记得高三一模考试结束，我接到了儿
子的电话。电话那头，儿子喊了一声“妈”，
就不再说话。

我听着话筒里的呼吸声，禁不住拽紧了
手机，问道：“怎么了，儿子？”话筒那边的儿
子静默良久，才说了一句：“妈，我……我跟
不上，不想上学了。”

我脑子“嗡”的一声，如遭雷劈，久久不
能言语。我深深呼口气，冷静下来，对着电
话那头的儿子说：“孩子，不急，慢慢说，为什
么在这时候不愿意上学了？”

儿子迟疑半晌，说道：“妈，我听不懂，真
的不想待在这了。”

紧接着，担心挨骂的儿子，吞吞吐吐地
说着他这段时间所遭遇的种种困难，最后
说：“妈，我想回家。”

“好！”我毫不犹豫地答道：“晚上妈妈下
班后，就接你回家。”

挂了电话，我陷入了回忆中，儿子在高
二下学期，突然要求报读美术。即使我跟他
分析这个时候才想到去学画画，要比普通考
生艰辛很多，都没能阻止他的决定。为了专
业考试，我还把他送到培训机构参加集训，
只为了取得一个好成绩。集训期间，儿子为
了弥补自己的不足，没日没夜地练习，素描
速度赶不上，他就每天给自己增加练笔的
量，以提高手感。功夫不负有心人，美术联
考儿子取得了非常不错的成绩，用老师的话
来说，他已经一脚踏入名校的大门了，只差
最后一步了。

可现在是怎么回事？是什么令我满怀
壮志的儿子萌生不愿上学的念头呢？我火
急火燎地驱车赶往孩子的学校，经过一晚上
的谈话，我最终弄明白，由于参加美术集训，
导致他文化课跟不上学校进度。

那天晚上，我拿着他的一模成绩，逐一
对每一个科目进行分析，最后告诉儿子：“没
事的，只要你愿意学，相信你能够在两个月

涨一百分，让自己的文化课成绩过本科线。”
紧接着我和学校协调好儿子的外宿事

宜，开启了“补课”的生涯。儿子每天早上5
点半起床，6 点 20 准时到校，参加学校课程
学习，晚上等我到家后，由作为老师的我给
他补习语文和历史。有针对性地高强度学
习，儿子的进步也就显而易见了。他的二模
成绩比一模进步了整整51分，按照这样的进
步速度，高考进步100分并不是不可能，儿子
终于有了应对高考的信心。

但是，陪读的日子并没有想象中一帆
风顺，特别是AI智能绘画技术大火的新闻出
来后，儿子的情绪波动很大，他觉得自己辛
苦熬夜画出来的东西，电脑几分钟就解决
了，那还学什么，一时间他觉得自己的前途
一片渺茫，之前学习的劲头又没有了。可忙
碌中的我对此一无所知，直至三模成绩出来
后，看着又后退的分数，我才意识到不对
劲。我含着眼泪问儿子：“儿子，你告诉妈
妈，你真的要这样糟蹋你曾经付出的努力
吗？”在我一声声的质疑下，他一声不吭，把
他逼急了，只撂下一句：“妈，你让我静一静，
想明白了，我就好了。”然后，他就把自己锁
在房里三天没有搭理我。而我既不敢大声
斥责，也不敢真的不管不顾，只能憋着一肚
子火气和委屈，默默地忍受。

三天后，想明白的儿子打开房门说的第
一句话是：“妈妈，我饿了，吃饱了，你给我补
课！”我们母子俩又开始投入紧张的复习之
中，而这一次他更努力了，每天早上5点起床
背书，晚上学习到凌晨一二点已经成为常态
……

终于熬到高考结束，在焦虑的日子中，
我们等来了出分数的日子。儿子的文化课
成绩比一模成绩整整涨了 95 分，过了本科
线，他终于可以去自己想去的学校了。看着
儿子发来的分数截图，我欣喜地捂住了脸，
挡住了禁不住流下的泪。

我陪儿子备考
● 马丹

想不到，如今的“三河汇碧”竟然如此美。
永川，位于长江上游北岸、重庆西部，原属

四川省管辖，1983年并入重庆市。城内，临江
河、玉屏河、跳蹬河三河汇碧，形如篆体“永”
字。有一种说法，这就是永川名字之由来。其
中，发源于永川宝峰镇的临江河，永川段长达
88公里，最后在江津朱杨镇汇入长江。

我初到永川是上世纪90年代后期。下
了火车，出了拥挤的火车站，坐人力三轮车到
萱花路的招待所。一路上，只见街道平坦、商
铺林立、海棠盛开。对于出生在川南农村的
我来说，一下子就有了一种天然的亲切感。
可是，等到安顿下来，却发现城区的临江河等
几条河流浑浊不堪，河面上还漂着垃圾，这让
从小在水边长大、喜欢水的我怅然若失。

没过多久，开货车的表姐到重庆送货，
顺道来永川看我，住在我家。当时，我和爱
人住在三河汇碧片区的玉屏南路，借住大姑
妈家的房子。白天，表姐到城北的茶山竹海
去玩，丰富的植被、良好的生态给她留下了
美好的印象。谁知到了晚上，河水的臭味飘
进屋内，害得她一夜没睡好。第二天，天刚
亮，表姐就离开了我家。

“这里河水污染严重，街道狭窄，道路泥
泞，环境太差了，长期住下去，肯定对健康不
利。”表姐临走时说的一番话，让我难忘。其
实，那时的我也深受其害。

建于上世纪80年代的三河汇碧片区，人
口密集，热闹非凡。河中取水饮用、河畔洗
衣服、岸边垂钓、孩子们在河边嬉戏的场景，
成为不少老一辈永川人的美好记忆。可是，
随着城市扩张，岸边生产生活污水无序排
放，河流污染日益严重。三河汇碧的美景逐
渐消失，临江河、玉屏河、跳蹬河无一幸免。
表姐说的没有错。很快，我们也搬离了三河
汇碧片区。

那些年，父母多次劝我离开永川回四川
资中老家。但是，我在永川工作、结婚、生
子，永川已然成了我的第二故乡。我一直在
自己热爱的文学之路上行走着。我写永川
的人，写永川的事，写永川的景，写永川的
情。字里行间，我无数次憧憬，临江河等河
流又见清澈，三河汇碧美景重现。

现在，我的这一愿望终于实现了。2017
年是三河汇碧片区的转折点，也是临江河等
河流迈向蝶变的第一步。永川区启动河流
治理工作，将临江河流域综合治理作为全区

“一号民生工程”。经过治理，城区三河汇
碧、水景公园、棠城公园、兴龙湖等亲水景观
接连建成，临江河水质由劣Ⅴ类提升至Ⅲ
类。2020 年临江河被评为重庆市“最美河
流”。2022年临江河入选全国首批“幸福河
湖”建设项目。

前些日子，表姐又到永川来。一来是送表
侄上大学，二来是想看看我新买的“水景房”。

我们在永川高铁站接到表姐一家。高
铁站左前方便是红旗河，河水清澈见底，岸
边，各种花儿色彩斑斓，美景让表姐移不开
眼睛。坐上车，经世通大厦、科技片场，过永
川里、渝西之眼……表姐一边拍视频一边感
慨，永川新城的变化日新月异，今非昔比。

我们到棠城公园吃了鲜嫩的永川星湖
鱼，然后漫步红旗河棠城公园段。河水碧
绿，一群孩子正在河畔嬉戏、网鱼。看着那
些郁郁葱葱的挺水植物，表姐说，永川的新
城就是比老城好。我笑着说，新城有新城的
好，老城有老城的妙，很快你就会知道。

来到老城三河汇碧片区，只见盈盈清水
流淌、奔向前方，水面波光粼粼，岸边翠柳轻
拂。永川古城墙遗址、亲水广场、创新书店、
文艺茶吧、品牌咖啡……如今，三河汇碧片
区还打造了文创街，成为永川最时尚的宝藏
街区，在文化传承、文化创新、引导产业升级
方面发挥着重要作用。永川市民纷纷来到
这里亲水、玩耍、休闲，外地游客也专门过来

“打卡”。眼前的三河汇碧片区，巧妙地将古
典元素和现代元素融为一体，好一幅河畅、
水清、岸绿、景美的生态画卷。三河汇碧的
美景重现，让表姐连连惊叹。

接到表姐平安到家的信息时，我正站在
家中临水的露天阳台上。抿了口永川秀芽，
想到表姐打算来永川发展，我情不自禁在微
信朋友圈发了几张三河汇碧的图片。如今的
临江河等河流、如今的三河汇碧，已成为永川
最美的风景。

（载《人民日报》2023年7月24日第 20版）

三河汇碧润永川
◆ 海清涓

故乡吉林省临江市是东北边陲一座依山
傍水的小城。城区有两条河，东头的叫东河，
西头的叫西河，分别在城南汇入鸭绿江。小
时候我家住在城区东边，母亲常常带我去东
河洗衣服，那是童年的我最快乐的事。

那时候，河水清得跟井水一样，渴了可以
掬起来喝。成群的小鱼儿在河里自在地游来
荡去。母亲放下装满脏衣服的大盆，找一块
好用的石板，一刻不停地浣洗起来。我忙不
迭挽起裤腿，把一条毛巾的两头系上疙瘩，再
将毛巾撑鼓起来，当作渔网捞鱼。捞够了鱼，
便跳到河里，无师自通地练习游泳。

那时没有洗衣机，家家的衣服都到就
近的江河边去洗。我眼前经常是这样一幅
场景：河岸边都是洗衣服的人，一个挨着一
个，一直延续数百米远。河水清清，哗哗流
淌，伴着嘭嘭乓乓的捣衣声，在很远处就能
听到。浣洗过的衣服在河边的卵石滩上晾
晒出一片斑斓。

后来我参加工作，单位就在离东河不
远处。上下班我骑着自行车顺河堤沿岸而
行，伴随我的，一直是清清流淌的河水和阵
阵不绝于耳的捣衣声。

然而，说不清从什么时候开始，那清清
的河水和不绝于耳的捣衣声消失了。河水
渐渐变得污浊，来河边洗衣服的人也愈来
愈少……据说，河水的上游建了一家皮革
厂，排放的污水让本可以饮用的河水变得
连衣服都不能洗，当然，也剥夺了孩子们戏
水的乐趣。

再后来，我去了外地工作。虽说节假
日时也常回故乡，可少有心情去河边转
转。印象中东河那浑浊的样子早已深入脑
海。一提起河水，自然就没了兴致。

前年，在故乡生活的岳母突然病倒在
床，我和妻子回乡护理老人。那段日子，我
每天都会抽空到户外散散步，这才有了与
东河重新亲近的机会。

让我惊讶的是，东河已经大大变了模
样。原来低矮的土坝被高高的石坝所取
代。过去每到汛期，暴涨的河水很容易对
土坝造成威胁，甚至局部会有水漫进城
区。如今这坚固的石坝足有四五米高，任
河水怎样暴涨泛滥也不会有水患之忧。坝
上已修筑成平坦的人行道，长长的绿化带
草木葱郁、青果缀枝。再看河水，经过治

理，正一步步变回先前的清澈。站在坝上，
扶栏瞰望，偶尔可见鱼儿在水中自在游弋，
这让人顿生惊喜。

更让人惊喜的是，有一天，我散步刚刚
走到一处桥附近，老远就听见河边传来嘭
嘭乓乓的捣衣声。这声音让我感到莫名的
兴奋和亲切，仿佛瞬间回到了童年……来
到近前，只见一段裸露着卵石的河滩上，紧
挨着坐着十几个洗衣服的人。这场面已是
多年未见了，现在看到，真感觉是一道美丽
的风景。我知道，在科技发达的今天，这些
洗衣人的家中都有洗衣机，大可不必再做
这样的原始家务劳动。他们一定是抵不过
这清澈河水的吸引，为的是在河边觅得一
份自然原生态的舒爽，寻一种与水相触相
伴的亲近感觉……一时间，水流声、鸟鸣
声、捣衣声、说笑声交织在一起，组成一曲
谐美的乐曲，在河面上飞荡。

是啊，水清了，过去被破坏的生态正在
渐渐恢复原有的样貌。日子越过越好的人
们，也越来越懂得生态保护的重要，愈加珍
惜与自然和谐相处的时光。

（载《人民日报》2023年7月17日第20版）

又闻河边捣衣声
● 尚书华


